Caminamos juntos con Don Bosco hacia la Asamblea Confederal 2015 Quinto núcleo (septiembre-octubre 2014)

Palabras de sor Maritza Ortiz, Delegada mundial: "La identidad de la exalumna/o de las Hijas de María Auxiliadora a la luz de las primeras fuentes"

Antes de tratar el tema de la Identidad de la Exalumna/o de las FMA es importante recordar que cosa entendemos con esta palabra. Por identidad se entiende el conjunto de características de un individuo, de una comunidad o de una asociación. Para poder compartir y colaborar con otros grupos y asociaciones y crecer en el sentido de pertenencia a nuestra Asociación, es de fundamental importancia conocer los momentos relevantes que han constituido el nacimiento y el desarrollo.

Volver a las fuentes, a las raíces de la Asociación.

Para definir la identidad de la Exalumna/o es necesario ir al origen de la Asociación misma para descubrir los motivos por los cuales ha sido creada y quien ha sido el fundador!

En las raíces de la Asociación está, sin duda, **Don Bosco**. En las Memorias Biográficas leemos sus palabras confiadas a don Barberis el 19 de febrero de 1876: "Ya tengo pensado otro proyecto que iré madurando en estos dos años...habría que formar diría yo, como una tercera Orden para las señoras, que no estarían agregadas a nosotros, sino a las Hijas de María Auxiliadora". (M. B. XI, 70) (M. B. XI, 70). Podemos afirmar que Don Bosco tuvo la idea original. Palabras proféticas de nuestro padre Don Bosco que confirman hoy como aquel grupo habría estado formado, en un futuro no muy lejano, por las Exalumnas. Actualmente es el único grupo de la Familia Salesiana que hace referencia directa a las Hijas de María Auxiliadora. Don Filippo Rinaldi en el 1911 afirmará en un encuentro con las Directoras (FMA) acerca de la Asociación: "Don Bosco lo habría hecho, pero no estaban maduros los tiempos, pero si esta no hubiera sido una idea de Don Bosco no la hubiera fundado".

La aventura inicia con las **primeras ex-oratorianas** del Oratorio de las FMA de Valdocco (Turín) querido por Don Bosco en el 1875. En los primeros años del 1900 don Filippo Rinaldi era el confesor de tantas jóvenes del Oratorio de las FMA en Valdocco. Había un grupo consistente de estas que después de haber frecuentado el Oratorio querían comprometerse a continuar propagando la educación recibida en la Casa salesiana de las FMA. Don Filippo Rinaldi sugiere a sor Caterina Arrighi, Directora de la Casa de Valdocco, de formar con este grupo de jóvenes ex-oratorianas una Asociación. Realizan el primer encuentro el 8 de marzo de 1908, durante el cual don Filippo Rinaldi explica cómo concibe la Asociación y hacen el borrador del Reglamento de las Unión. Pocos días después, en la fiesta de San José, el 19 de marzo de 1908, en el Oratorio de las FMA en Valdocco, en la via Cottolengo 33, es aprobado el primer Reglamento y se constituye oficialmente la primera Unión de las Exalumnas de las Hijas de María Auxiliadora. El primer Consejo está compuesto por Sor Caterina Arrighi (Presidenta), Felicina Gastini (Vicepresidenta), Giuseppina Bijino Rigotaz (Secretaria) y las Consejeras: Annetta Comazzi Nerva, Francesca Lavezza, Giuseppina Cattro, Lucia Saroglia e Maria Vigo.

Don Filippo Rinaldi, considerado el **fundador** de la Asociación, el mismo día de la fundación consigna un programa espiritual a las antiguas alumnas del Oratorio: "Vivir en el espíritu de Don Bosco y difundirlo en comunión fraterna, con sentimientos de afectuoso reconocimiento hacia las superioras".

Con sorprendente intrepidez, estas primeras Exalumnas inventan donde sea caminos de solidaridad concretos y de educación para llegar a los jóvenes, niños, madres de familia, trabajadores, educadores y obreros. Se instituyen escuelas nocturnas para madres de familia y para inmigrantes italianas, escuelas profesionales populares gratuitas, sociedad de mutuo socorro y Caja de Ahorros, oficina de secretaría para informaciones, bibliotecas circulantes y grupos teatrales.

Es interesante constatar que ya en el 1881, en Nizza Monferrato, en la celebración del trigésimo por la muerte de Madre Mazzarello, habían participado las "antiguas alumnas" de Mornés y de Nizza en un acto de reconocimiento y afecto por la educación recibida. Son ellas las primera Exalumnas que habían conocido directamente a Madre Mazzarello y las primeras FMA y con ellas podemos decir que se ha iniciado este gran Movimiento de las Exalumnas y hoy también de los Exalumnos.

Primer Reglamento 1908

En el primer Reglamento de la Asociación aprobado por Don Filippo Rinaldi, sor Caterina Arrighi y las primeras ex-oratorianas de las FMA de Valdocco el 19 de marzo de 1908, están presentados en tres artículos simples, pero profundos y claros, la **finalidad** de la misión y el campo de trabajo a las Exalumnas:

- 1. Tener viva la memoria de los años pasados en el Oratorio, animándose mutuamente a perseverar en los buenos principios, aunque en la condición de mujeres de familia;
- 2. asistir moralmente a las compañeras que eligen el matrimonio, en la difícil tarea de llevar adelante una nueva familia;
- 3. visitar a las antiguas alumnas cuando caen enfermas, y darles aquel apoyo que necesitan, mientras sea posible.

Modelo a seguir

En el primer Reglamento de 1908 se propone a las Exalumnas y hoy también a los Exalumnos tener como modelo de vida a la queridísima mamá de Don Bosco: Margherita Occhiena. Una mujer fuerte v sabia, una madre cristiana heroica y una sabia educadora.

Visión de la Asociación

Por la palabra visión entendemos hacia donde se dirige la Asociación y que objetivo quiere alcanzar a largo plazo. La **visión** de la Exalumna/o es:

Transformar la propia vida a la luz de la espiritualidad salesiana hasta llegar a ser buenas/os cristianas/os y honestas/os ciudadanas/os siguiendo las huellas de Don Bosco y Madre Mazzarello.

¡Esta visión es a largo plazo porque es un proyecto que dura toda la vida y ha sido querido por Don Bosco, el cual ha señalado para todos nosotros el camino de la santidad y nos espera a todos en el Paraíso! ¿Pero se puede ser honestos hoy, es posible? Ciertamente no es fácil pero se puede. Ser honestos es ser coherentes con los valores humanos y cristianos que hemos aprendido en una casa salesiana: esto es un trabajo de toda la vida.

Misión de la Asociación

Con el fin de la misión entendemos el motivo, propósito, fin o razón de ser una Asociación o de la Exalumna/o Asociada/o. A la luz de las fuentes de la Asociación y del Estatuto podemos decir que la misión de la Asociación es:

Las Exalumnas y Exalumnos de las FMA participan en la misión educativa del Instituto de las FMA y en el ambiente en el cual trabajan se insertan con el estilo laical salesiano. Tienen las manos en el mundo y las raíces en el corazón. Se compromenten en su crecimiento humano y espiritual colaborando en la promoción y educación de la mujer, de la vida y de la familia. Sostienen la defensa de los derechos humanos y de la paz sin distinción de raza, idioma y religión.

Espiritualidad salesiana al estilo mornesino

La espiritualidad de la Exalumna/o de las FMA se fundamenta en el Sistema Preventivo de Don Bosco expresado en el trinomio razón – religión – amabilidad, que hoy se vuelve a proponer como proyecto de educación integral que responde a las más auténticas aspiraciones de la persona: la búsqueda de la verdad, la necesidad de Dios y la apertura a las relaciones.

Se enriquece, además, con los elementos carismáticos del estilo de vida y de acción de María Dominga Mazzarello que, con "genio femenino", compartió con Don Bosco el mismo proyecto educativo, inspirado en María: "cuidar de ellas..."; vivir con sencillez y gozo el cotidiano; llenar hasta el más pequeño gesto de la experiencia de Dios; insertarse en el territorio, testimoniando y promoviendo la cultura de la vida y de la solidaridad.

¿Quiénes son las Exalumnas y Exalumnos?

Cada uno de nosotros ha frecuentado una escuela, un centro juvenil, un oratorio, ha trabajado en una casa de las Hijas de María Auxiliadora, donde ha experimentado momentos inolvidables, sostenidos, acompañados y guiados de tantas FMA o educadores laicos los cuales nos han transmitido valores humanos y espirituales con su trabajo amable, con un estilo educativo salesiano que parte del corazón, con la pasión

alegre de quien ofrece la propia vida por aquello en lo que cree. Por eso pasando por una casa salesiana se convierte uno en Exalumna/o para toda la vida en Exalumna/o formando parte de este gran y maravilloso movimiento de las Exalumnas y de los Exalumnos de las FMA. Recibes el sello salesiano: Exalumna/o.

Entrando en contacto con las diversas realidades de las Exalumnas y Exalumnos del mundo como delegada mundial, me he dado cuenta que hay varios niveles de Exalumnas y Exalumnos, no diversos grados de santidad, pero esto es otro argumento. Hago referencia a diversos niveles desde el punto de vista asociativo individuándolos en cuatro que comparto ahora con vosotros después de haberlos ya compartido con la Madre General y su Consejo y el Consejo Confederal.

4 Niveles de participación

Primer nivel: Son todas las personas que han recibido una educación salesiana a través de la escuela, el oratorio, el centro juvenil, los grupos juveniles y de catequesis o que han trabajado en una Casa salesiana de las FMA. Pasando por una casa salesiana se convierte en Exalumna/o, tienes "la marca salesiana" que nadie te puede quitar. En este nivel podemos afirmar que hay tantos millones y millones de Exalumnas/os esparcidos por el mundo.

Segundo nivel: A este nivel pertenecen las Exalumnas y Exalumnos que hacen lo posible por vivir en la sociedad algunos valores recibidos en una casa salesiana.

Tercer nivel: Forman parte de este nivel las Exalumnas y Exalumnos que conocen la existencia de una Unión de Exalumnas/os y se asocian, quieren profundizar todavía la espiritualidad salesiana y comprometerse en la sociedad. Pero por diversos motivos no frecuentan todos los momentos formativos, culturales y sociales que organiza la Federación o la Unión.

Cuarto nivel: Son las Exalumnas y los Exalumnos asociados que quieren ser las manos en el mundo las raíces en el corazón testimoniando, compartiendo y profundizando los valores de la educación recibida en la familia, el trabajo, en la Iglesia y en la sociedad. Creen en la asociación trabajando recíprocamente con las FMA por la salvación de los jóvenes. Por ellos ser Exalumnas/o no es sólo un "sello" es un empeño en lo social, pero no individualmente, más bien como grupo asociativo.

La organización de la asociación está formada así: Confederación, Federación y Unión. El grupo base de la Asociación es la Unión; el conjunto de las Uniones forma la Federación; el conjunto de las Federaciones da origen a la Confederación mundial que tiene la Sede Central en Roma. En cada nivel es constituida, con roles de animación y funciones deliberadas y ejecutivas, una Asamblea, un Consejo compuesto de laicos con las presencia de una FMA como Delegada.

La Delegada

La Delegada es una Hija de María Auxiliadora nombrada por la Superiora, que representa al Instituto en la animación y acompañamiento formativo de la Federación. Mantiene contactos con la Delegada Confederal y con las Delegadas de las Uniones, a las cuales les ofrece orientaciones para su servicio. Es el puente entre la Asociación y el Instituto. La Delegada anima en la línea del carisma, viviendo y proponiendo los valores propios de la espiritualidad salesiana. Es el puente directo entre el Instituto y la Asociación, es una enviada por su comunidad. (Art.74 y reg. art. 68 Const. HMA.)

Signos que representan la Exalumna/o en el Mundo

Estatuto

Es el documento que permite que la Asociación crezca y se solidifique en la unidad de valores y de espiritualidad. Es el conjunto de normas que regula el funcionamiento de la Asociación. exalumnas/os el estatuto es "vida" vivido en clima de familia y no solo una norma. Es para el bien común. La plataforma del Estatuto Confederal fue aprobada en la IV Asamblea del 2009. El Estatuto de la Federación y de la Unión debe recibir el parecer de Conformidad con el Consejo Confederal.

Bandera

La bandera representa a cada exalumna/o donde quiera que se encuentre. Es rectangular. De color azul claro. En la parte frontal lleva el escudo de la Confederación y en la parte de atrás el logo de la Confederación. Este modelo fue aprobado por el Consejo Confederal en el año 2007.

Significado del logo de la Asociación: María Auxiliadora, el mundo y el Niño Jesús

El diseño fue realizado por Sor Alba Vernazza, HMA de Génova en el año 2000. El diseño con María Auxiliadora y el niño Jesús en sus brazos tiene un significado profundamente mariano y salesiano.

El fondo de la imagen es de color azul claro y en disolvencia el color rosa. Son los colores de María Auxiliadora y de la bandera de las Hijas de María Auxiliadora (colores azul y rosa). Los Colores amarillo y azul representan el cielo, lo espiritual. Entre el amarillo y el rosa se encuentra el color marrón y significa la naturaleza humana y divina de Jesús, un solo Dios con dos naturalezas la humana y la divina.



En la parte derecha se encuentra María Auxiliadora con el niño Jesús en sus brazos en actitud de protección, auxilio, ayuda y acogida de toda la humanidad sin distinción alguna. (Tiene suavemente inclinada su cabeza).

María Auxiliadora lleva una túnica larga, mucho más abajo de los pies. Se hace referencia a la frase de Don Bosco: "toda persona que entra en una Casa de las HMA, María la cubre con su manto".

En la imagen se observa la silueta de un mundo que sale del vientre de María. Significa que la Confederación es a nivel mundial, interreligiosa y ecuménica. María es Madre de todos sin distinción de religión, color y raza. De igual manera es por eso que la imagen no tiene un marco, pues abre las puertas a todo el que quiera vivir los valores de la espiritualidad salesiana.

En el fondo de la imagen al lado izquierdo se distinguen varios colores en disolvencia. Significa los valores de la espiritualidad salesiana en el estilo mornesino.

Significado del logo con las manos en el mundo y las raíces en el corazón

Este diseño fue realizado en el 2008 por la Hermana Alba Vernazza, HMA de Génova, Italia. (Cf. ASE, Centenario de Roma)

Las manos en el mundo representan a cada Exalumna/o de las HMA y el mundo significa que la Asociación es mundial. Las manos, la expresión profunda de nuestro ser y de nuestro trabajo, son las protagonistas de un amor hacia la humanidad entera. La frase: las manos en el mundo significa que el campo del apostolado de la Exalumna/o es primordialmente en la familia, en la sociedad y en la Iglesia. Manos que penetran en el mundo; manos que aprietan con fuerza contra su pecho a niños abandonados, hambrientos, violados, indefensos; manos que



cavan en la tierra árida y soleada de los Países más pobres del planeta hasta hacer brotar el agua para dar de beber a cuántos no tienen todavía libre acceso al agua potable; manos que construyen para dar casas a cada criatura y escuelas para restablecer la dignidad a cada ser humano; manos que se estrechan en una cadena humana de solidaridad y en defensa de los derechos humanos; manos que no tienen miedo a ensuciarse o a contaminarse, manos capaces de soportar las laceraciones para aliviar el dolor de los otros. Manos movidas por un corazón fuertemente anclado en las raíces de la espiritualidad salesiana, capaz de amar a los otros con un estilo de relaciones armónicas.

Raíces en el corazón. En el diseño podemos observar en la parte inferior las raíces en donde están representados la Basílica de María Auxiliadora que simboliza a Don Bosco y la Valponasca que representa a Madre Mazzarello. Es la espiritualidad salesiana con estilo mornesino estas son las raíces en el corazón de cada Exalumna/o. Exalumna/o: que ha elegido la sobriedad como estilo de vida en un mundo regido por la ley del provecho y del frenético deseo de aparentar y hacer creer lo que no se es; que sabe contraponer la sencillez de las azucenas del campo a la lógica del abuso y el engaño; que sabe llevar la sana alegría a un mundo oscuro, triste y sin esperanza, infundiendo valor en medio de escenarios apocalípticos; que ama su trabajo y se dedica con empeño y seriedad hasta transformarlo en motivo de ascesis; que sabe cuidar a quién está a su lado porque siente la responsabilidad; que busca la santidad en las expresiones de la existencia observando el mundo con ojos de niño inocente y admirado; que encuentra en la unión con Dios y en la meditación de la Palabra el sentido de la vida; que encarna, con este modo de ser, el amor (amorevolezza) del Padre.

Distintivo o pin: Es el signo visible de pertenencia a la Asociación.

Card, carnet, ID, tarjeta

El carnet de identidad es el documento privado de carácter público que contiene los datos personales de la Exalumna/o de las HMA. (nombre, Unión de pertenencia y el número de asociada/o). Esta identificación se llevará siempre consigo. En la parte frontal del carnet está grabada el escudo de la Confederación (la Auxiliadora) y en la parte de atrás el logo con la frase de Don Bosco: "manténganse siempre unidas y ayúdense". Este nuevo modelo de carnet fue propuesto en el año 2000. Cada Exalumna/o asociada/o debe tenerla pues indica que forma parte de una Asociación a nivel mundial.

Revista "Unión"

El nombre de la revista fue propuesto por el P. Rinaldi en el 1921 y en ese mismo año se publicó el primer número. El nombre de "Unión" significa seguir un programa de vida: LA Unión de espíritus y de corazones entre las Exalumnas/os. Unión es fraternidad, es fuerza, es amor y a tales sentimientos debe formarse toda la acción de la Asociación. Hasta el día de hoy la revista lleva esta nombre Unión y es el órgano de formación oficial que une a todas las Exalumnas/os e Hijas de María Auxiliadora del mundo.

Conclusión

Ser Exalumna/o es un DON, una gracia de Dios que hemos recibido a través de la educación y que conservamos y mantenemos y ninguno nos podrá quitar este sello salesiano.

Ser Exalumna/o es un *COMPROMISO* para testimoniar y poner en conocimiento los valores de la espiritualidad salesiana en la familia, en el trabajo, en la Iglesia y en la sociedad.

Ser Exalumna/o es ser LA EPIFANÍA DEL CARISMA SALESIANO en el mundo con estilo laico.

En muchas Federaciones del mundo podemos afirmar que hay tantas Exalumnas/os comprometidas/os en obras educativas, caritativas, de promoción humana, de alfabetización, de catequesis, otras en la animación de centros juveniles, oratorios, cooperando, con estilo salesiano laical, en la realización del proyecto apostólico del Instituto de las FMA. Son una gran fuerza en la transformación del mundo hacia la civilización del amor. ¡Y hay tantas Exalumnas/os que en el silencio de su sufrimiento por las pruebas de la vida, de la enfermedad, de la soledad se mantienen fieles al Evangelio y al amor a María Auxiliadora que les sostiene y les diferencia! ¡Gracias, queridas Exalumnas/os, recibid la bendición de Maria Auxiliadora!

FICHA DE TRABAJO PARA EL CONSEJO CONFEDERAL, CONSEJO DE FEDERACIÓN Y **CONSEJO DE UNIÓN**

Podéis encontrar el quinto núcleo y los otros precedentes en el apartado "Vida de la Asociación" en la web de la Confederación www.exallievefma.org. Por favor, enviad vuestras respuestas de trabajo personal o de grupo al e-mail maritzafma@yahoo.com o a través del correo en la dirección: Via dell'Ateneo Salesiano, 81 – 00139 Roma RM.

- 1. Leed atentamente el testo del Quinto núcleo: "Identidad de la Exalumna y Exalumno de las Hijas de María Auxiliadora a la luz de las primeras fuentes".
- 2. ¿Por qué ser Exalumna y Exalumno del tercer y cuarto nivel, hoy, en el contexto en el cual vivimos, es un reto?
- 3. Comparte esta frase: "Pasando por una casa salesiana se convierte Exalumna/o para toda la vida, formando parte de este gran y maravilloso movimiento de las Exalumnas y Exalumnos de las FMA. Recibes el sello salesiano de: Exalumna/o".
- 4. Concluye tu reflexión con la oración del Ave María, ofreciéndola por todas las Exalumnas y Exalumnos que se encuentran en dificultad y sufrimiento.